
近日， 在温州

打工的重庆籍农民

工黄庆红给铁道部

写信陈述自己买票

的艰辛， 提出了对

网络购票方式的质

疑。 此事经媒体报

道， 瞬间就引起了

社会公众的广泛热

议。 面对返乡民工

的实际困难， 当地

一家媒体慷慨解囊

赠送了一张返乡的

机票给他， 但毕竟

治标不治本。 随着

自 媒 体 时 代 的 来

临， 网络购票已经

成为时代发展不可

逆转的趋势， 在这

种背景下， 如何让

文化素质相对偏低

的农民工赶上时代

发展的 “快车”，很

值得大家深思。
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微博一周

@

几米漫画集 ： 小孩子掉眼泪多因为得不

到，大人掉眼泪多因为失去了；如果小孩子得不

到而没有掉眼泪说明长大了， 如果大人失去了

而没有掉眼泪说明成熟了。 如果一个成熟的人

再掉眼泪那说明———得到了。

@

加措活佛

-

慈爱基金 ： 学会和身边的人

相处，学会爱身边的人，这也是一种修行。 我们

接触到的每一个人都能反映我们的缺点， 帮助

我们改善自身。 有时就算他们有做得不好的地

方，不要去埋怨。 每个生命都是奇迹，每个经历

都是缘，不要忽视生命中出现的每一个人，因为

他们也许是你前世的亲人或爱人。

@

木玛 ： 我们看彼此的方式不一样， 所以

对彼此的理解就不一样；我们伤害彼此的方法不

一样，因为我们对爱的需求不一样。

@

乐嘉 ： 你每前行一步， 会发现对你打击

最大的不是明刀而是暗箭；不是你的对手而是你

的战友；不是拼实力而是比龌龊，多少豪杰死在

误会委屈之下。你每天要提醒自己绝对不要意气

用事，要知道自己最终要的是什么，成大事须学

会忍耐，因为多数人不愿深度思考，只看表面，你

不想白受苦，你就得忍到最后。

@

笛安 ： 他永远不会真的理解她，就像右

手不会理解左手为什么不会写字，就像左手不会

理解为什么右手能做那么多复杂的动作———于

是他们只能像一个硬币的两面那样冲着不同方

向的阳光挣扎、对打、精疲力竭……但是别忘了，

他们毕竟属于同一个身体啊。

@

孙健翔

endeavour

：从前有只羊，每天干

8

小时的活。 有一天主人告诉它： 多干活有奖

励。 于是羊每天干

10

小时。 此后主人开始把

它身上的羊毛剪下三分之一。 年底了， 主人给

它织了件毛衣，然后告诉它 ： “给 ，这是你的奖

励，明年继续努力！ ” 羊很生气，把它的故事写成

童话， 起个名字叫：“年终奖”。

@

作业本 ： 你心里最深的孤独， 没有人能

够闯入。

@

任志强：人的一生就像是一个抛物线，不

论你飞的再高再远，最终还是要着陆的。 一个人

的目标定的高， 他就必须付出他的辛劳和汗水，

即使经过全力打拼仍不能实现，但至少也比他人

走的远、实现的多。 一个人最终能取得的成就不

会超过他的信念。每个人的开始和结局都是一样

的，只是过程不同而已。

（均来自新浪微博，部分语言为网络用语，不

符合语言文字规范，请勿模仿。 ）

“十二五”全面取消以药补医

卫生部部长陈竺

1

月

5

日在全国

卫生工作会议上强调，“十二五” 时期

必须理顺补偿机制， 全面取消以药补

医。 陈竺要求，各地卫生行政部门要按

照“十二五”医改规划的部署和要求 ，

主动争取政府领导，努力创造条件，落

实取消以药补医相关政策， 充分发挥

医保补偿作用，稳步推进价格改革，争

取“十二五”期间在全系统稳妥有序地

革除以药补医弊端。

看点 陈竺的表态让不少人看到

医疗改革的新曙光。甘肃卫生厅厅长刘

维忠在微博上转发了陈竺会议上的讲

话。 财经作家刘林也称“卫生部陈竺部

长看问题还是很清晰”， 并希望懂行的

人能干漂亮属于他专业内的事，真正做

好医疗惠民。

秋渐深的时候， 单位换了门卫。

与前几位门卫不同的是这位老人衣

着干净整齐， 鼻梁上架一副眼镜，文

质彬彬的样子。一打听，才知道，是一

位退休教师。

因为经常替我签收稿费单子 ，

老人渐渐和我熟了起来 。 看见我 ，

他毫不吝啬他的夸赞之词， 什么才

女呀， 有水平呀！ 经常挂在他嘴上。

最喜欢他敲着办公室门喊 ：“丫头 ，

稿费单子又来啦！” 打开门， 首先看

到的是一张灿如秋菊的脸， 温暖和

善。 他一手举着取款单， 另一只手

竖起大拇指， 说， 好孩子！ 每次听

他说这句话， 总感觉站在我面前的

就是我的父亲。

有时汇款单的数额很小，几元或

十几元，我有点失望地随口说道：“才

这么点呀？ ”他一脸认真地说：“丫头，

钱多少无所谓， 看书写字这是真本

事。比那些天天坐在麻将桌子旁边划

拉的人有出息！ ”边说他边用手在空

中比划着。

工作不忙的时候，我会趴在办公

室的窗口，往下看。 有时看到他从大

门口的小屋里走出来，拎着自制的布

兜，布兜里是厚厚的一摞报纸。 有时

看到他在院里东瞅瞅，西瞅瞅，看见

个纸屑什么的，会弯腰捡起来。 看见

他，心里便很安然，温暖。

天一冷，我不再上街购物，恋上

了网购。一家三口的衣服，吃的用的，

统统在网上淘。

于是， 我就认识了
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岁的快递

员小丁。

一开始，小丁总是操着不太标准

的普通话说：“您好， 您是某某某吗？

有您的快件。 ”后来，我们熟了以后，

电话的内容变成了：“姐，您的快件来

了，快点下来啊！ ”

大冷的天，他骑着一辆摩托车送

货。 我下楼拿快件，看他双手捂着耳

朵，狠命地跺脚。 脸上的笑脸却很阳

光，很纯净，浑身洋溢着一种青春的

气息。

他每天除了吃饭、睡觉，就是在

路上跑。 问他，辛苦吗？ 他说，这点苦

不算啥！ 比街上的装卸工强多了。

和他聊天， 他谈起了他的理想：

“趁年轻时，多吃点苦，多攒点钱，将

来我想开个快递公司。 让我爸、我妈

过得好点儿。 ”说这话时，他的脸红扑

扑的，有点羞涩，还有掩饰不住的稚

气，但极其认真。 我相信，有一天，他

的理想会实现的。

我把他们的笑容收藏在自己的

心里，每当我觉得寒冷时，就用他们

或阳光或慈爱的笑容，暖一暖，提升

我周围的温度。

是谁温暖了我的冬天

□

田秀娟

挫折时只怪自己

□

吴 晶

遇到挫折，无论怎样怪别人，最终都是

徒劳无益的。 那么我们也只能是怪自己没

有选择好，因为任何时候只怪自己，始终是

最明智、正确的生活态度。

小时候，每当我们不小心摔倒后，第一

个念头就是找找看是什么东西绊了脚，我

们总是怪别人乱放东西， 实在找不到什么

还可以怪路不平。 尽管那样做对于疼痛的

减轻并没有直接效果， 但能找到一个可以

责怪的对象多少算是一种安慰， 可以证明

自己没有责任。

长大后每当我们遇到挫折时， 也总是

不自觉找出许多客观原因来开脱自己，实

在找不到原因时就说自己的命不好。 我们

并不认为这样开脱自己其实是一种绝对的

幼稚， 因为我们总在想方设法地一次又一

次欺骗自己。

有一个早几年就下海开公司的朋友近

来走了“霉运”，原本蒸蒸日上的业务突然

间屡屡失败， 公司里多年来一直忠心耿耿

跟随他左右的两个业务副总管离开了他，

甚至“跳槽”到他竞争对手的公司去了。

在内外交困之中， 这个朋友并没有认

真、及时反省自己，反而一味地责怪过去的

战友背叛了自己， 因此沉湎于愤怒和伤心

之中，不再相信别人，动不动就发脾气，结

果是恶性循环，整个公司上下人心涣散，陷

入了更大的困境。

其实公司经营上出现了问题， 作为公

司老总的他， 理所当然首先就不可能推卸

自己的失误， 即使是别人背叛也首先是他

用人不当，如果老是怪东怪西，把所有的过

错归咎于他人，那么必将面对更大的危险。

所幸的是这位朋友在家人的提醒下终于醒

悟过来， 开始承认自己过去各方面的失误

之处， 并客观总结由于自己的固执已经带

来的失败和教训。

怨天尤人其实是一种懦弱， 更是一种

不成熟的表现， 不但掩盖了自己不能面对

的现实， 还留下了将来可能重蹈覆辙的隐

患。 而不客观地责怪他人还会衍生出新的

矛盾。 一个真正意义上的强者并不是一个

一帆风顺的幸运儿， 必然要经历各种痛苦

和挑战， 而战胜一切困难的人首先必须战

胜自己，战胜自己的前提就是反省自身，只

怪自己。

只怪自己是一种解脱。 因为我们不肯

认错无非是顾及自己的面子， 不肯承认自

己的失败。 事实上这个世界上从来就没有

常胜将军， 所有自我的包袱和面子在勇敢

地承认自己的失误之时就已经悄然放下

了，他会因此变得轻松。所谓“吃一堑，长一

智”，善于总结自己的人就会把失败的教训

变成自己的财富。

只怪自己是一种力量。 而习惯于责怪

他人的人迟早要招致怨恨， 一个勇于律己

的人无疑是高尚的， 他会因此有包容整个

世界的力量， 让所有人钦佩其不凡的风度

并乐于交往。

只怪自己是一种境界。 其实就算别人

真有可以谴责之处， 过分地责怪也是于事

无补的，生气更不能解决任何问题，而从自

身检讨才是一条唯一可行的道路， 根本就

不存在什么问题。 在这个世界上最难以战

胜的敌人其实就是自己， 如果一个人已经

到了只剩下自己这一个对手时， 实际上他

已经是天下无敌了。

交流也有“托”

近日， 广东省东莞市

卫生局有关负责人参加市

政府主办的微博访谈活

动，面对网友尖锐提问，卫

生局干部常常答非所问或

回避问题， 但他们却详尽

回答了一个叫“东莞才子”

网友的“温柔”提问，事后

发现，“东莞才子” 原来是

东莞卫生局办公室副主任

注册的“马甲”。这正是：网

言网语真问题， 自问自答

假交流。马甲作秀难遮丑，

诚信流失更堪忧。

（文

/

三宝 图

/

曹一）

新闻漫谈

落后就要挨打，这是人人皆知的道

理。 如何进步，避免挨打，这是每一个

暂时落后者都要思考的问题。

李小龙初学武术时，也避免不了被

动挨打的命运， 但他的超人之处在于

挨打之后不是退缩逃避， 也不是一般

意义上的韬光养晦、独善其身，而是变

被动为主动， 继续到胜利者和高手那

里找打， 在最短的时间内缩短彼此的

距离， 在超越自己的同时也领先于他

人。

李小龙开始学咏春拳， 初有所得，

稍感得意， 却被另一家武馆的一个端

茶倒水的小生用“王家腿”轻轻松松地

打倒在地。 他备感羞辱，也深感震惊，

知道山外有山，天外有天。 他却没有躲

起来独自发奋练拳， 待到感觉良好再

雪耻， 而是在挨打之后毫不削减自己

的勇气、信心和锋芒，轻轻地抖落掉伤

痛，前往这家武馆主动找打，请那个小

子再次痛打他一次。 而他在找打的过

程中终于悟透了对方拳术的精妙之

处，比较出了咏春拳和 “王家腿 ”的区

别：前者的优势在于速度 ，长于黏打 ，

越近越容易发挥特长， 打在人身上就

像锤子凿了一样； 而后者的力量在于

凶狠，动作幅度大，擅长拉开距离跟人

打。

找打可能依然会输，但这种输在本

质上跟被动挨打不同， 因为它是前来

寻找暂时落后的原因的， 输了却得到

更多，切身体验彼此的差别，在最小的

距离里知己知彼， 在最短的时间里找

准症结，最终“师夷长技以制夷”，以最

快的速度直截了当地提高自己， 超越

自己， 别人再也不能够轻易地打倒自

己。

李小龙主动找打的结果是， 他将

“王家腿 ” 的精妙之处运用到咏春拳

上，改善和提高了自己的拳术，在最短

的时间内将对手变成手下败将， 大大

出乎对手和师兄们的意料。

师父告诉李小龙：与其说武术是练

出来的， 不如说它是打出来的。 这个

‘打”字可做“挨打”讲，更可做“找打”

讲，不过在李小龙那里 “挨打 ”永远不

如“找打 ”，这也是他最终能够成为一

代宗师和巨星的一个很重要的原因。

变被动挨打为主动找打，就是要去

掉虚荣心和羞耻心， 不搞隔靴搔痒式

的自我修炼，坦坦荡荡、理直气壮地去

找对手请教切磋、提高进步，在最短的

距离和时间内告别落后，远离失败。 这

种精神不但可以让人领先一个对手 ，

而且能够使人超越更多的人， 包括自

己。

来到美国后，李小龙继续实践自己

挨打不如找打的练武精神， 向空手道

高手、柔术大师、拳王们一一找打 ，取

百家之长，补自家之短，打破当时武术

家们闭关自守的局面， 创造出练武者

共享的截拳道， 成为令后人无比敬仰

热爱的创新武术家。

挨打不如找打

□

孙君飞

政情速览

一本好的教育书

□

丫 头

关于比尔·盖茨， 以前我们关注的多

是他退学创业的壮举， 他创造惊人的财

富。 近年来的消息都是他基金的事情。 随

着时间的推移，大家都开始关注起他和梅

琳达的几个逐渐长大的孩子了。尤其是当

他决定将自己财产捐出去的时候，更是让

世人想知道：比尔·盖茨这样做，是为什么

呢？ 他给子女留了什么呢？ 他的子女对父

亲这样的举动会有什么样的想法呢？

很多记者问起这些问题的时候，比尔

只是说：“我留给孩子的， 是无形的财富，

这要比美金更值钱吧！ 而我的孩子，也支

持我这样做，你看他们不是正快乐地成长

吗？ ”

很多人想知道， 比尔·盖茨和几个孩

子是怎么生活的， 生活中的比尔很亲民，

他甚至穿着睡衣提着大包的垃圾去扔垃

圾，他的孩子甚至叫他的小名。 这样的家

庭，这样的父亲，到底是怎样教育自己的

孩子呢？ 真是令人期待，真的值得大家来

看，了解比尔·盖茨的育儿之道！

（书名：《比尔·盖茨的遗产》，作者：西

坡拉·纳奥米，栗克玲译，出版社：苏州古

吴轩出版社有限公司

,

出版日期：

2011

年

7

月）

网购火车票的大幕拉开， 也没能完

全改变春运一票难求的状况。 农民工黄

庆红公开 “上书” 铁道部方换来回乡一

票。这样的回家方式难以批量复制，而更

多的“张庆红”、“王庆红”、“李庆红”……

该怎么办？

单是黄庆红打工的地方 ，“厂里

40

多个工友都不会弄电脑。”黄庆红的公开

信，虽有一些错别字，但不影响其感人肺

腑。“就算有票，也得开通啥子网银。我们

是打工的，又不是白领，哪会这个？ ”“我

们一天从早干到晚，哪有时间去学电脑，

哪买得起？ ”“每年春运，排队买票，对我

们是折魔 （磨）， 今年想要这样的折魔

（磨），也没有了。”通篇文章读来，如听其

在旁娓娓而谈， 饱含着不懂网络的农民

工在网购火车票面前特有的辛酸、 无奈

的自嘲与晦暗的幽默，诚恳而流畅，一吐

为快。

黄庆红购票难，有“冤（怨）气”，容易

理解。 公开信里对铁道部开通网购火车

票服务的指责和愤慨，作为一个“别字先

生”若“一叶障目”，亦可以理解。 有媒体

评论和黄庆红持同样的愤慨， 希望网购

火车票之类的电子商务或者网络政务

“等一等，停一停，慢下来”。 黄庆红“怨”

的仅是网购火车票， 媒体将其联想至电

子商务或网络政务的发展， 这恰恰揭示

了， 伤害黄庆红们的并非网购火车票服

务本身， 而是正在疾驶的 “信息高速列

车”抛下了“黄庆红”们。

网购火车票喊了多年，“千呼万唤始

出来”，出来后造成的一些新状况，始料

未及。计划永远追不上变化，新技术的发

展应用可能会带来更多新的问题， 发现

了新问题，就要想新思路，出新对策。 技

术的变革日新月异， 裹足不前就意味着

倒退。 “信息高速列车”甩下黄庆红们的

同时，也同时搭载了更多的人，需要考虑

的是如何把黄庆红们也载上列车， 而非

“因噎废食”。

如同白岩松说，“我不信人类有终极

理想实现的那天 ，心肝的问题解决了 ，

还会有胃和肠子的问题 ， 问题永无止

境， 就这么向前走。 我看懂了这一点，

所以我没那么多沮丧。” 我们的确不必

沮丧。 开通网购火车票业务貌似是铁路

部门 “家务事”， 而将 “黄庆红” 们也

捎上 “信息高速列车”， 则非一己之力

能完成。 有地方已行动起来， 如 “首善

之都” 的北京市， 其网吧协会呼吁成员

单位帮助外来务工者网购火车票。 但授

人以鱼解燃眉之急， 不如授人以渔 “一

劳永逸”。 更需要关注的是造成信息技

术门槛的原因 ， 如贫富差距 、 教育差

距、 资源分配的不公等。

青年话题

什么阻挡着黄庆红的

回家之路？

□

方家禾

新闻背景

“十二五”全面取消以药补医

卫生部部长陈竺

1

月

5

日在全国

卫生工作会议上强调，“十二五” 时期

必须理顺补偿机制， 全面取消以药补

医。 陈竺要求，各地卫生行政部门要按

照“十二五”医改规划的部署和要求 ，

主动争取政府领导，努力创造条件，落

实取消以药补医相关政策， 充分发挥

医保补偿作用，稳步推进价格改革，争

取“十二五”期间在全系统稳妥有序地

革除以药补医弊端。

看点 陈竺的表态让不少人看到

医疗改革的新曙光。甘肃卫生厅厅长刘

维忠在微博上转发了陈竺会议上的讲

话。 财经作家刘林也称“卫生部陈竺部

长看问题还是很清晰”， 并希望懂行的

人能干漂亮属于他专业内的事，真正做

好医疗惠民。

新闻背景

2012年春运启动 组织难度超往年

为期

40

天的

2012

年春运于

1

月

8

日正式启动。 由于今年元旦、春节相

隔仅有

22

天，节前学生流、务工流、探

亲流将高度叠加， 旅客的出行时间也

更为集中。 官方预测今年春运客流量

将超过

31

亿人次，加之春运期间，中国

西南东部、 江南西部和长江下游地区

可能出现较强的阶段性低温雨雪冰冻

灾害， 交通运输系统将面临着巨大考

验。 铁道部联合各部门出台多项措施，

确保旅客顺利、安全出行。

看点

1

月

5

日，国家发改委副主

任刘铁男在全国春运电视电话会议上

指出， 今年春运面临的形势不容乐观，

组织难度超过以往。春运期间客流量将

超过运能支撑，各种运能需要超能力发

挥。 春运客流将呈现 “前紧后松”态势，

地区客流分布也很不均匀。 此外，重点

物资运输需求也较为旺盛，客货兼顾难

度加大。

今年考研人数再创新高

2012

年全国硕士研究生招生考试

于

1

月

7

日至

9

日举行，全国

165.6

万

人确认参加今年考研， 报考人数创历

年新高。 此外，复试分数线区域调整，

民办高校首获研招资格等新变化成今

年的新看点。

看点 今年考研大军比去年增加

9.6%

， 其中专业学位报考人数达

43.7

万。 这是硕士研究生报考人数连续第

八年达到

100

万，也是连续第三年以超

过

10

万人的幅度增长。分析认为，按照

往年规律，今年全国研究生招生规模将

与去年持平，这意味着今年的考研竞争

将更加激烈。

虽然考研大军越来越庞大，但其中

很大一部分是“酱油党”，他们大多数已

经有了就业选择，更多将考研看做是一

种体验和尝试，并不看重结果得失。 也

有一些“酱油党”将今年的考试看做是

一次练兵，寄望于来年。

新校车标准引发争议

1

月

5

日起， 由国家发改委牵头、

工信部主持共十部委参与的新校车标

准征求意见会在北京召开， 这次会议

为期两天，国内近

10

家主流客车生产

企业到会并提出了建议。

“新校车标准”在客车行业引起普

遍争议 ， 一些主流的客车厂家认为 ，

“新校车标准由宇通相关人员执笔，以

主要做中大客车的‘宇通标准’作为行

业标准， 将中小型的客车企业全部排

除在外。 ”加上“新校车标准”完全参照

美国等发达国家的标准， 很可能最终

导致有了标准而校车问题仍无法解

决。

看点 从国内客车生产企业的实

际情况看，如果完全按照

"

新校车标准

"

征求意见稿执行 ， 不仅要增加

20%~

30%

的成本，而且大多数生产中小客车

的生产厂家将被排除在外。 此外，与美

国的情况不同，中国很多地方还受到经

济发展水平的制约，根本连最基本的校

车都买不起，更别提达到美国标准了。

国家发展改革委副主任朱之鑫在

去年

12

月

30

日的人大常委会会议上

也提出，中国校车制度不能照搬别国做

法，地方政府应因地制宜，从实际出发，

不能搞一刀切，以免出现短期内学生无

校车可坐的情况。

(

本报综合

)


